

# DIARIO DE CÓRDOBA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

TELÉFONO 184

FRANQUEO  
CONCERTADO

NÚM. 19.846

Suscripción en Córdoba. . . . .  
Resto de España. . . . .  
Extranjero. . . . .

Por un mes. 2 Ptas.  
Trimestre. . . . .  
Trimestre. . . . .  
Trimestre. . . . .

MÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 1914

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXV

## Los horrores de la emigración

El presidente del Centro Gallego de la Habana, señor Mañach, se propone, de acuerdo con el Gobierno de la República cubana, llevar a la isla quinientos mil familias españolas. Entérese de ello el Gobierno, para evitar a tiempo que se consuma esa labor ineficaz, ideada precisamente cuando nuestro ministro en Cuba ha tenido que formular una reclamación por los actos de barbarie que son objeto infelices compatriotas nuestros, y cuando miles de infelices, seducidos en España por los ganchos, pasan allí miserias sin cuento.

El descabellado propósito del presidente del Centro Gallego de la Habana está motivando razonadísimas protestas, que publica la Prensa española de la Gran Antilla, y algunas de las cuales reproducimos, tomándolas del *Diario Español*, para que en España se conozca la verdadera situación de nuestros emigrantes a Cuba.

**De Guantánamo.**—«Las compañías ferroviarias han rebajado a un 50 por 100 su personal el mes pasado. Las minas, hasta un 75. Los ingenieros no hacen reparaciones, y por la línea del ferrocarril vense continuamente pasar en ambas direcciones infinidad de trabajadores, cubanos y españoles, en demanda de un trabajo que no encuentran. Quizá vayan a pié por sport. El señor presidente del Centro Gallego debe saber, sin duda, mucho de eso, y debe ilustrarnos señalando los puntos en que pueden encontrar trabajo todos los que carecen de él.»

**De Florida.**—«Como español que lleva diez y seis años de residencia en la República de Cuba, haré ya de sufrir atropellos y vejaciones, protesto del proyecto de hacer venir a Cuba 15.000 familias españolas. Es lamentable que el señor Mañach desconozca la crítica situación por que atraviesa el trabajador español, a merced de todas las concupiscencias y de todos los odios. Lo que debe procurarse es que se trate al obrero con más consideraciones y que se acabe esa inmoralidad del pago en vales que sólo pueden ser canjeados por géneros en las bodegas de las fincas.»

**De Guines.**—«Sin trabajo, desnudos, implorando la caridad pública, llegan a Guines todos los días docenas y más docenas de hombres, cuya vida da profunda pena. ¿Y todavía quiere el señor Mañach agravar más la situación, trayendo esas familias que a poco de llegar se verían obligadas a sufrir el mismo calvario? Mejor sería que se abriese una suscripción para socorrer a los compatriotas que andan de fonda en fonda pidiendo un plato de comida y hasta para repatriarlos si la situación no mejora.»

Y por si esos cuadros de dolor no fueran suficientes para volver odioso el ofrecimiento hecho por el presidente del Centro Gallego de la Habana al Gobierno cubano, vamos a reproducir la descripción que una personalidad de la colonia española en Guines, don José A. Novo, hace de la vida de los españoles llevados a Cuba con engañosas promesas:

«Es general en estos pueblos del interior ver a los trabajadores españoles que se acercan a las fondas y, con ademán suplicante, imploran un plato, no de comida buena, sino de desperdicios, porque así creen que serán más fácilmente socorridos.»

Es general el verlos cubiertos de harapos, porque el que no alcanza para comer, menos puede alcanzar para comprarse una muda de ropa, por inferior que ésta sea, y demacrados por la miseria, ir y venir por vías férreas, por carreteras, por caminos y senderos, siempre buscando quien quiera aprovechar sus trabajos a cualquier precio. Pero es todo inútil: de una fina se dirigen a otra, y de otra a otra y a otra, siempre indagando algún lugar, algún sitio donde poder trabajar, no ya por dinero, sino a cambio de un plato de comida, bautizada así por mal nombre.

Y, si al cabo de algunas semanas de errabunda jornada, logran tropezar con alguna colonia que quiera limpiar sus cañas, he ahí que les ofrecen «un negocio», «un ajuste», el cual consiste en el chapeo de algunos cañavieles cuyos surcos tienen una longitud de diez cordetes (200 metros) por metro y medio de ancho, y cuyo precio es de siete céntimos u ocho cuando más, por cada surco.

De esta manera tiene que aceptar el trabajo, porque el estómago impone su voluntad sobre la conciencia.

Y así, el que tiene la suerte de encontrar esto, se pasa el día, ya llueva, ya abrase el sol, en medio de un cañaveral, para ganar al día sesenta o setenta céntimos, que ha de entregar al final a cambio de algunas libras de «doce onzas» o de algunos platos de «bodio.»

Si el señor Mañach viera todo esto por sus propios ojos (y ya no quiero decir que él lo sufiere), y si es que está dotado (que no lo dudo) de los sentimientos de nobleza y patriotismo que suponen el título de presidente del Centro Gallego, lejos de solicitar 15.000 familias para que vengan aquí a pasar calamidades, a ser instrumento de mofa y explotación sin conciencia, y en muchas ocasiones blanco de las iras de la justicia; lejos de esa solicitud y esa oferta, solicitaría y ofrecería quince o más embarcaciones para repatriar a tanto infeliz como aquí arrastra en la miseria más espantosa.

Déjense esas 15.000 familias allá, donde tienen su hogar establecido, y donde, por muy mal que lo pasen, siempre será más llevadero el peso de la pobreza, que el calvario de miserias que le aguarda en tierra extraña.

El sustraer habitantes a un pueblo que los necesita, es restarle una parte de su fuerza viva, de su fuerza productora que contribuye con su acción a la acción común que da impulso al progreso y al engrandecimiento nacional.

Y no creemos que el presidente del Centro Gallego, ni el de ninguna sociedad española, esté autorizado para llevar a cabo, ni siquiera apoyar,

un acto que tiende a restarle fuerzas al progreso de la nación a que pertenece la colectividad que representa.»

El presidente del Centro Gallego de la Habana puede, desentendiéndose de toda realidad, querer congraciarse con el Gobierno cubano llevando allá quince mil familias españolas. Pero nuestro Gobierno tiene el deber de oponerse por todos los medios a que se consuma acción tan vituperable.

## LA COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia de don Antonio Moreno Rubio, ayer, por la tarde, se reunió la Comisión provincial, concurriendo los diputados señores Barrios Enriquez, Muñoz Cobo, Vargas Luna, Muñoz Ribera y Barasona Gijón y el secretario don Filiberto López.

Fué leído y aprobada el acta de la anterior y se entró en el orden del día, adoptándose los acuerdos siguientes:

Aprobar una propuesta del Negociado correspondiente con informe favorable del director del Museo provincial de Pintura para trasladar al Gobierno civil, en calidad de depósito, varias obras artísticas, determinándose que tanto los cuadros como las esculturas sean entregados previo inventario, del que se harán tres ejemplares, quedando uno en el Museo y otro en la Diputación provincial.

Encargar al arquitecto de la Corporación que formule el presupuesto y el pliego de condiciones para la realización de obras en la casa palacio que construye la Diputación, en cumplimiento del acuerdo adoptado por esta el 14 de Octubre próximo pasado.

Aprobar una instancia de Dolores Luque Mediano para el ingreso de su hija Rafaela Llamas Luque, de nueve años, en la Casa Hospicio, y otra de Ana Camino Lara para el de sus hijas Magdalena y Ana, de cuatro y dos años, en la Casa provincial de Expositos.

Conceder el ingreso en el Hospicio a Miguel Llamas.

Por último, la Diputación se reunió en sesión secreta para informar al Gobernador civil en un recurso de don Antonio Reyes contra fallo de la Alcaldía de Castro del Río en supuesta defraudación del arbitrio de matadero, y en un expediente del Negociado Central acerca de la provisión de varias plazas que actualmente hay vacantes en el Cuerpo administrativo provincial, con arreglo a su Reglamento orgánico.

DESDE LA VILLA Y CORTE

## Ni en la paz de los sepulcros

(De colaboración especial)

La manzana de la Discordia, va rodando trágicamente sobre Europa, y por donde ella pasa se agota la naturaleza como flor que troncha el abrego.

Las bellas campiñas de Flandes, que eran verdes páginas de paz y mansedumbre, nacidas sobre las cenizas que dejó en ellas la casa de Austria, tornan ahora a ser

Campos de soledad.

La maravilla azul de sus lagos, troncóse en ceniza inmundicia, porque la envenenaron la sangre confundida de hombres y de bestias.

Las verdes selvas de Francia, por donde anduvieron tan juguetonamente las musas infantiles de Penault y La Fontaine, son ahora heladas llanuras en centenares de leguas, y como constantemente llueve, donde há poc s meses por la tapidez del ramaje apenas si podía entrar el agua, parece que el llanto de un Dios impotente para contener el rencor de sus hijos, se extiende sobre la tierra queriendo fecundarla de nuevo.

A los cantos alegres de los campesinos, esos cantos que al recordarse en la ciudad son el melancólico deleite de los naturales, han substituído el estridente son de los clarines, el zumbido del cañón y el estrepito de las impedimentas.

Rueda la manzana, rompe baluartes, salta fosos, borra fronteras, y hartas veces, desmorona las tapias de los cementerios y, serpeando entre las tumbas, mófase de la paz de los muertos, y sobre las cenizas de las generaciones pasadas enciende el fuego que consume a la presente.

Sarcófagos y nichos sirven de parapetos. Mausoleos y panteones se miran como los acantilados de una muralla, y es la escalinata que a la capilla conduce, tanto como las llaves de una ciudad.

Tengo para mí que nada há de haber tan grandiosamente monstruoso como una batalla en un campo santo.

El augusto silencio del abandonado recinto transformado en fragor que mandara el eco a muchas leguas de distancia.

Allí, ni respetos ni queridas memorias; no parece sino que la sombra de la muerte gremio con reciedumbre y en el espacio de unas horas da abundantes cosechas.

En la altura de un nicho y junto a un ataúd, ya carcomido e infecto por la podredumbre, asomará el cañón de un fusil, que tenderá a su placer vidas y vidas, y parecerá que quien lo empuña no es otro que el difunto que yace allí, ofendido de que vengan a turbarle el reposo.

Y cuando hombres y municiones se acaben, todo volverá a la quietud que antes tenía, pero como la segadora no hace más que tumbar la semilla dejándola revuelta y sin orden, han de venir los aldeanos a poner paz en el cementerio, y sumar juntos enemigo con enemigo a la inerte población de los muertos.

La paz de los sepulcros se ha roto en media Europa; el penetrante sonido de los clarines que azuza los enconos, enciende las mechas de los cañones y apaga las vidas, semeja la trompeta del ángel exterminador, que llama a juicio a los vivos y a los muertos, y todos se confunden y amalgaman para llegar en la misma guisa ante el estrado del supremo juez.

Diego San José.

## “La vida breve,”

El triunfo grande, clamoroso, sin distingos ni regateos, que obtuvo el joven maestro Manuel de Falla con su ópera *La vida breve*, en Niza, primero, y después en París, se ha visto confirmado en la capital de España, en cuyo teatro de la Zarzuela ha sido estrenada con un éxito no inferior al alcanzado en aquellas poblaciones francesas.

El libreto de *La vida breve* fué escrito por el excelso poeta que se llamó Fernández Shaw, aquel sublime y delicado cantor que pasó las pos-



Fernández Shaw

trimerías de su vida en un dolor sin consuelo, y como obra de él es un poema doloroso, breve y todo sentimiento; es la historia de una «pajarita que muere de amores.»

Salud, la gitanilla que muere de amores, es engañada por Paco quien, con sus promesas, sus juramentos y sus desvíos, la mata. Salud presiente la traición del hombre que ama, y llora y gime como alma dolorida y sin consuelo; sólo la presencia de Paco, cuyas palabras acariciadoras y falaces caen sobre su corazón de hembra enamorada para destrozarlo más y más, devuelve a la gitanilla la alegría. El perjurio se casa con otra mujer, de su raza y de su clase, y la «pajarita» acude, casi moribunda, donde se festeja la boda de Paco, y allí muere.

El trágico poema se desarrolla en Granada, entre seres de sangre ardiente, de hondos pasiones, de melancólicos sentimientos. El poeta y el músico, en estrecha unión, triunfan como artistas y como soñadores. Si Fernández Shaw escribió un poema todo ternura y sentimiento, en el que alienta un drama hondo y muy humano, el maestro Falla ha llevado a su partitura un



Manuel de Falla

ambiente que sugestionara por lo real y por lo bello, dando a toda ella el colorido justo, la fiereza o el sentimiento que los actores del drama guardan en lo más profundo de su corazón o arrojan de sí a impulsos de la pasión.

*La vida breve* coloca a Manuel de Falla entre los compositores de más valía de nuestros tiempos.

## DE LA PROVINCIA

### Caballerías aparecidas

En terrenos de los cortijos de los Besos y el Ochavillo, de los términos de Palma del Río y Hornachuelos, respectivamente, se han aparecido un mulo y una yegua, ignorándose a quienes pertenecían.

Han sido puestas a la disposición de los alcaldes de Palma del Río y Hornachuelos, para entregarlas a quienes acrediten ser sus dueños.

### Jóvenes delincuentes

La benemérita de Almedinilla ha detenido a los jóvenes de catorce y doce años, respectivamente, Francisco y Juan Montes Porras, vecinos de aquel pueblo, los cuales conducían tres celamines de bellotas y dos conejos muertos.

Al ser interrogados por la guardia civil manifestaron que tanto las bellotas como los conejos los habían hurtado del sitio conocido por la Fuente de la Mañana, de aquella demarcación, sin estar autorizados por el dueño del terreno, careciendo además de licencia para usar armas.

Los aprovechados jóvenes ingresaron en la cárcel del pueblo, siendo puestos a la disposición del juzgado correspondiente.

### Intervenido

Al vecino de Hornachuelos José Duvisón Flores le ha sido intervenida una escopeta, con la que cazaba sin licencia en la finca de las Cruces, de aquel término.

El referido sujeto ha sido denunciado ante el juzgado respectivo.

### Reclamados

La guardia civil de Hinojosa del Duque ha detenido a los vecinos de aquel pueblo Manuel Campos Molina (a) Coqueo e Isidro Parra Muñoz (a) Papó, los cuales estaban reclamados por el juzgado de la citada población por haber hurtado bellotas.

Los expresados individuos han ingresado en la cárcel del partido a la disposición de la autoridad reclamante.

### Hurto de aceitunas

En el sitio conocido por los Horcajos, del término de Villanueva del Rey, han sido detenidos José Gómez Sedano, Elisa López Bravo y Antonio López Bravo, autores de los hurtos de aceituna cometidos en varios olivares de aquel término.

En el acto de la detención le fueron ocupadas cuatro fanegas y cuatro celamines de aceitunas.

Los detenidos fueron puestos a la disposición del juzgado respectivo.

## DE HACIENDA

### Pagos para hoy

Por la Delegación de Hacienda se hizo ayer el señalamiento siguiente:  
Don Manuel Luna 45.000 pesetas y don Miguel Peña 653'40.

### Devoluciones

Por la Dirección general del Tesoro se ha dispuesto que le sean devueltas a Francisco Aguilera Aranda, Rafael Montes Sicilia, Jerónimo Molina Aguilera, José Sánchez Puerto e Ildefonso Leña López las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar.

### Pensión

Se ha concedido la pensión de 400 pesetas anuales a don Félix García Moja.

## LAS CALLES Y EL ARBOLADO

Por la Alcaldía constitucional de Córdoba ha sido publicado el aviso siguiente:

Declarada desierta por falta de concurrencia de licitadores la segunda subasta convocada con objeto de contratar durante los ocho años comprendidos desde primero de Enero inmediato hasta el treinta y uno de Diciembre de mil novecientos veinte y dos los trabajos inherentes a la limpieza de las calles y caminos de la ronda de esta ciudad, riego de los paseos y arbolado públicos y suministro de agua para la extinción de incendios, anunciase por tercera vez el remate de dicho servicio, cuyo acto se verificará en el despacho de esta Alcaldía, bajo la presidencia de mi autoridad, a las doce horas del jueves diez y siete de Diciembre próximo.

El tipo para tomar parte en la licitación se fija, con el aumento acordado por el excelentísimo Ayuntamiento en sesión de ayer, en la cantidad de diez y siete mil pesetas.

Las personas que deseen interesarse en la misma deberán consignar en la Caja de estos fondos la cantidad de ochocientos cincuenta pesetas en concepto de depósito provisional; la fianza definitiva será de mil setecientas pesetas y habrá de formalizarse tan luego como se adjudique el contrato.

El pliego de condiciones porque ha de regirse queda de manifiesto en la Sección de Fomento de la Secretaría municipal, en donde desde hoy puede examinarse.

Las proposiciones se presentarán en el transcurso de la media hora de la duración de la subasta, en pliegos cerrados, dentro de los que se incluirá la cédula del licitador y el resguardo que acredite la constitución del depósito provisional, redactándolas en papel de la clase undécima (timbre de una peseta) con arreglo al siguiente modelo:

Don F. de T., vecino de..., como acredita con la cédula personal de..., clase..., número..., que acompaño, enterado de las condiciones a que ha de atemperarse la ejecución del servicio de la limpieza de las calles de la capital y riego de los paseos públicos, y aceptándolas en todas sus partes, se comprometo a llevar a cabo aludido servicio, en la forma y por el tiempo que aquellas determinan, por la cantidad de... (tantas pesetas anuales como retribución del mismo.) Fecha y firma.

Los licitadores que en representación de otras personas formulen proposición, presentarán, además, la copia de la escritura de mandato que los capacite para gestionar en nombre de sus poderantes, bastanteadas previamente por el señor Regidor Letrado don Sebastián Barrios Rejano.

Lo que se anuncia para la general inteligencia; advirtiéndose que el importe de este contrato se abonará por dozas partes y mensualidades vencidas; que los gastos de inserción de este edicto en el *Boletín Oficial* de la provincia serán de cuenta del rematante, y que perderán el cincuenta por ciento de sus depósitos los que se abstengan de presentar proposiciones, las formulen sin sujeción al modelo preinserto u ofrezcan realizar el servicio en mayor cantidad que la del tipo señalado.

Córdoba 17 de Noviembre de 1914.—M. Enríquez.

## DEL GOBIERNO CIVIL

### Licencias de caza

El Gobernador civil concedió ayer licencia para cazar a los vecinos de Villanueva del Duque don Marcos Calzadilla Navas y don Julián Rodríguez Fernández; a los de Torrecampo don Emiliano Sánchez Campos, don Luis Blanco Herrero y don Manuel Chamber Usola; al de Alcañices don Rafael Rodríguez Cruzado; al de Benalcázar don Antonio y don José Trucios S. Ravé; a los de la Granjuela don Manuel Rodríguez Silva y don Hilario Molina Cano; a los de Pozoblanco don Juan Cabrera Muñoz, don Carlos Cabrera Pedrajas, don Antonio y don Guillermo Vizcaino Herruz y al de esta capital don Enrique López Martínez.

### Preso

Ha sido puesto a la disposición del juez de Instrucción de Pozoblanco el recluso en la cárcel de Fuente Obejuna Miguel Gil Riquelme.

## EN EL VALLE RISUEÑO...

En el valle risueño de los lirios azules, la Soñada contemplando una fuente daba paz a su alma, y el Poeta, saliendo cauteloso de entre las verdes ramas, le dijo dando un beso en su nuca rosada:

«Dios te salve, alma mía, amor y bienandanza del corazón dolido, acongojado que suspira por tí: salve, Soñada, hermosa como el día, como la luna casta, tan alta como el cielo, cual una estrella blanca, como un ave canora, y leve como un aura: Dios te salve, amor mío: Dios te salve, mi alma.»

«En el bosque de cedros olorosos por cuyos troncos trepan las lianas, bajo un árbol florido que le da sombra y brisas aromáticas, junto a un manantial que de una roca hasta formar un arroyuelo salta, tengo mi choza triste sin oír carcajadas juveniles, ni besos ni canciones de amor, ni tus palabras de pasión, vida mía.»

«Las flores más lozanas se marchitan de angustia por no tener tus manos sonrosadas que las cuiden y enlancen entre tus crenchas áureas.»

«Mi risueño se ha muerto en la rústica jaula; y en todo el campo vuela una inmensa nostalgia.»

El rubor las mejillas coloró de la amada, y arrancando una rosa bañó de amor al poeta su mirada.

Luego corrió risueña dando al viento sonoras carcajadas y se internó en el bosque de los cedros por cuyos troncos trepan las lianas.

Agustín Aguilar y Tejera.

## TRIBUNALES

### Suspensión

La vista de la causa instruída en el juzgado de la Rambla, contra Alfonso Norberto y otro, por el delito de falsedad, que debió celebrarse ayer ante la sección primera de esta Audiencia, fué suspendida por haber renunciado el señor García Pérez Rico a la defensa de uno de los procesados.

### Juicios orales

Hoy, ante la sala segunda de esta Audiencia, y en juicio oral y público, se celebrará la vista de la causa procedente del juzgado de Cabra contra Domingo Ruiz Gaspar (Tamajón) por el delito de hurto.

La defensa y representación del procesado están a cargo de los señores Trillo y Jiménez, respectivamente.

En la misma sala se efectuará la vista de la causa seguida en el juzgado de Fuente Obejuna contra don Ramón Rubio Vicente, por el delito de quebrantamiento de condena.

El procesado será defendido por el abogado señor Carretero (don Manuel) y representado por el procurador señor Jiménez.

### Traslado

El teniente fiscal de esta Audiencia don Gonzalo de Castro Artacho ha sido trasladado a la de Cádiz.

### Plieito

En la Sala de lo civil de la Audiencia de Sevilla, sin asistencia de abogados se celebró la vista del plieito seguido en el juzgado de Córdoba, a instancia de doña Manuela Valdelomar, contra don Rafael Ortiz Márquez, sobre tercería de dominio.

### Licencia

El juez de Fuente Obejuna don Eduardo Pérez del Río ha participado a la Audiencia territorial de Sevilla haber empezado a hacer uso de la licencia de quince días que por la misma le fué concedida.

### Un recurso

El Tribunal provincial de lo Contencioso-administrativo ha acordado admitir el recurso interpuesto por el letrado don Santos Serrano López, en nombre del Ayuntamiento de Fuente Jemil, contra resolución del señor Gobernador civil de la provincia, de 10 de Agosto último, revocatoria del acuerdo de la mencionada Corporación municipal, fecha 4 de Diciembre último, por el que se declaró la obligación por parte de don Pascual Crespo y Casado, y hoy su viuda doña Carmen Morales Linares, de abonar a la Corporación municipal la cantidad de ochocientas veintiseis pesetas de deudas en el arbitrio municipal sobre una fuente de grifo del agua sobrante del abasto público.

## LA BOLSA

Cotizaciones del día 17.

Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 71'80.—5 por 100 amortizable, 92'25.—Cédulas hipotecarias 4 por 500, 88'75.

Valores de sociedades nacionales.—Banco de España, 443'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 266'00.—Banco Hipotecario, 000'00.—Banco Hispano-Americano, 00'00.—Banco Español de Crédito, 000'00.

Valores locales.—Sociedad Eléctrica de Casillas, 100.—Acciones de la Plaza de Toros, 1.500.—Cambios sobre el extranjero.—París a la vista, 103'40.—Londres a la vista, 25'90.

## De Guadalcazar

En este pequeño pueblo, perteneciente al distrito de Posadas y la Rambla, se cobra el consumo por reparto; esto, en el presente año, como en muchos de los anteriores, se ha hecho con toda la equidad y justicia posibles, sin molestar a ningún contribuyente.

El Presidente de la Corporación municipal don Eduardo Cadenas Rejano es persona muy independiente por su posición social, muy competente y digna.

Si figura al frente de dicha Corporación tal vez sea a instancias y ruegos del mismo vecindario, que veía, y ve en él, a quien podía librarle del cataclismo que le amenazaba y ya empezaba a sentir.

Este es un pueblo muy pequeño, de muy corto vecindario y, como es natural, hay en él, como en todas partes, gentes siempre dispuestas para el mal intencionado que quiera guiarlos por el camino de las malas acciones. Estos, que tiran la piedra y esconden el brazo, son los culpables de actos a veces muy graves, llegando su ceguera a tal extremo que no comprenden que la razón y la verdad tienen por sí solas más fuerza que todas aquellas invenciones que en un estado anormal su imaginación les sujeriera.

No nos guían al escribir esta nota ideas de partido, puesto que en ninguno militamos; nos guía el amor a la verdad y a la justicia para que resplandezcan los hechos, tales como fueron y ocurrieron, pues estamos siempre dispuestos a hacer la demostración con pruebas palpables y ciertas.

Tal vez en artículos sucesivos se demuestre lo absurdo de algunas maquinaciones.

En el reparto de arbitrios de este año dicen que ha habido protestas, pero todas fueron estemporáneas, y una que ha sido justa y presentada a su tiempo obra en el expediente, la cual revisará la autoridad competente, y decidirá.

Hace días, el que fué de los Difuntos, ocurrió en esta un suceso que pudo tener fatales consecuencias y del cual ya tienen noticias los lectores del DIARIO.

Un buen joven, tal vez agobiado y medio loco ante el cúmulo de cargos que le hacían personas prestigiosas del pueblo, dicen (yo no me encontraba en este) que atentó contra su vida y tuvo la mala suerte de que una bala hiriese a su pobre madre y otra le hiriese a él.

El médico que le operó, presa de gran agitación nerviosa, dado lo inesperado del caso y la amistad que le unía al paciente, no pudo extraerle la bala, que le quedó incrustada en la cabeza. Se la extrajeron en Posadas, donde se encuentra, en buen estado, lo mismo que ocurre aquí a su señora madre.

C. de Toro

16-11-914.

## DE SOCIEDAD

El diputado a Cortes por esta circunscripción don Juan de Dios Porras Aguayo ha regresado de Madrid.

La esposa del jefe de la Sección provincial de Pósitos don César Ortiz ha dado a luz felizmente una niña.

Reciba el matrimonio nuestra enhorabuena.

En Granada han contraído matrimonio la bella señorita María del Carmen Velasco Braña, hija de nuestro paisano el Presidente de aquella Audiencia territorial don Manuel Velasco Vergel, y el catedrático de la Universidad de dicha capital don José Mejías Manzano.

Les deseamos todo género de venturas.

## Los Ayuntamientos y la Hacienda

Por la Delegación de Hacienda en la provincia de Córdoba ha sido publicada la siguiente importante circular:

Fatigado ya de dirigir excitaciones amistosas a los Alcaldes cuyos Ayuntamientos son deudores al Tesoro y de recibir escusas infundadas que solo tienden a ganar tiempo y eludir los deberes que hoy más que nunca por circunstancias de todos conocidas han de estimarse como sagrados, estoy decidido a no tolerar ni un día más tal estado de cosas y procederé a intervenir las Cajas de aquellos municipios que, a mi juicio, no dan la aplicación debida a los ingresos que realizan en las mismas.

Igualmente llamo la atención de todos los contribuyentes en general para que satisfagan sus débitos antes de finalizar el actual ejercicio, porque emplazada por esta Delegación la Sociedad Arrendataria del servicio de la recaudación en la provincia a fin de que haga desaparecer en la Data de las cuentas que ha de rendir en el próximo Diciembre las cuotas mayores de cincuenta pesetas, es lógico presumir que haya de extremar los procedimientos de apremio para no incurrir en la responsabilidad con que se le tiene conminada.

De esperar es que ni los Alcaldes ni los particulares den lugar a que la Delegación se vea en la necesidad imperiosa de aplicar su rigor amparada en las leyes y convencida de que cumple fielmente con los deberes que el cargo le impone y las necesidades del Tesoro legítimamente demandan.

Córdoba 17 de Noviembre de 1914.—El Delegado de Hacienda, José María Bonilla.

## MOVIMIENTO DE VIAJEROS

Hospedándose en los hoteles de esta capital se hallan los viajeros siguientes:

**Hotel Suizo.**—Don José Rubinat, don Valentín Laiseca, don Cándido Suárez, don Tomás Oller, don José Mesa y Ramos, señor García López y señora, don Juan Vilar, don Germán Gutiérrez y señora, señor Marqués de Marzales y familia, don José Bohorques y familia y don Adolfo Galán y señora.

**Hotel de España.**—Don Adrián Mohana, don Francisco Casatempour, don Luis Medina, don Matías Pontanell, don Antonio Cortés, don Miguel Laguna, don Angel Fuentes, don Alberto Kahler, don Pedro Aranda y don Juan Serrano.

**Hotel Simón.**—Don Arturo Cañizares, doña Elisa Maya e hija, don Salvador González, don Manuel Fernández, don Francisco Luque, don José M. Llorca, don Francisco Giraldo, don Antonio Soto y hermano, don Leopoldo Alcántara, don Polonio Zumeraga y familia, don Vicente Escrivano, don Juan García, don Manuel Mata, don Antonio Ojeda, don Federico Pasamontes y señor Ditterman.

**Hotel de Oriente.**—Señor Subirón e hijo, don José María de la Puerta, don Juan Poch, don José Poch, don Manuel García, don Angel Gómez, don Federico Martínez y señora y don Máximo Codes y señora.

## Los espectáculos

### Teatro Circo

Anoche se exhibió en este teatro la película de gran duración e interesante asunto titulada *El arma del cobarde*, siendo muy bien acogida por el numeroso público que concurrió al popular coliseo.

Para esta noche se anuncia la exhibición de la preciosa cinta en dos partes, basada en la célebre comedia de Pablo Ferrari, interpretada por la compañía Chiantoni Calabresi, que tiene el título de *Amor sin estimación*.

También se estrenará la hermosa película titulada *La sangre del pobre*.

Mañana se estrenará la preciosa comedia *Canción de cuna*, una de las mejores cintas editadas hasta el día.

En esta semana se exhibirá la película *Entre hombres y fieras*, notable composición fotográfica basada en un drama.

### Gran Cine

A este pabellón sigue asistiendo bastante público, tanto a las funciones de la tarde como a las de la noche.

La notable cancionista Itali-Actis y el transformista Flory son muy aplaudidos.

Esta noche se despedirán ambos artistas, presentándose los duetistas Ladary-Blanco, que vienen precedidos de buen nombre.

También se estrenará la película en dos partes titulada *La sentencia*.

## Movimiento demográfico

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Septiembre, fué el siguiente:

Población calculada 505.649.—Nacimientos: vivos, 1.356; varones 702, hembras 654.—Legítimos 1.286, ilegítimos 61 y expositos 9.—Muertos 43: varones 24, hembras 19.—Legítimos 40, ilegítimos 2 y expositos 1.

Natalidad por 1.000 habitantes 2'68.—Matrimonios 416.—Nupcialidad por 100 habitantes 0'82.—Mortalidad por 1.000 habitantes 1'95.

Defunciones.—Varones 522 y hembras 468. Menores de cinco años 503. De cinco y más años 460. En hospitales y casas de salud 40. En otros establecimientos benéficos 1. Fiebre tifoidea (tifo abdominal) 17, fiebre intermitente y caquexia palúdica 9, sarampión 57, escarlatina 1, coqueluche 4, difteria y crup 12, gripe 12, otras enfermedades epidémicas 19, tuberculosis de los pulmones 42, tuberculosis de las meninges 1, otras tuberculosis 6, cáncer y otros tumores malignos 17, meningitis simple 50, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 52, enfermedades orgánicas del corazón 45, bronquitis aguda 34, bronquitis crónica 10, neumonía 20, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 40, afecciones del estómago (menos cáncer) 12, diarrea y enteritis (menores de dos años) 163, hernias, obstrucciones intestinales 6, cirrosis del hígado 1, nefritis aguda y mal de Bright 22, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales) 6, debilidad congénita y vicios de conformación 28, senilidad 27, muertes violentas (excepto el suicidio) 11, suicidios 3, otras enfermedades 237, enfermedades desconocidas o mal definidas 26.—Total de defunciones 990.

## Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 16 del actual:

Gobierno civil.—Circular anunciando la aparición de una marrana, sin dueño conocido, en el término de Carcabuey.

Audencia provincial.—Anuncio de haber sido admitido un recurso por el Tribunal provincial de lo Contencioso-administrativo.

Ayuntamientos.—Distribuciones de fondos de los de Montilla y Priego para satisfacer las obligaciones del mes corriente.—Anuncios de tener ex-puestos al público el de Montoro la matrícula de la contribución industrial; el de Fuente Jénil la lista cobratoria de la contribución sobre la riqueza rústica y el repartimiento de la contribución sobre la riqueza urbana; el de Posadas el pliego de condiciones para contratar el servicio de pasaje del Guadalquivir por medio de barcas; el de Castro del Río el repartimiento de la contribución industrial y el de la urbana; los de Villanueva de Córdoba y Pedroche los de la urbana; los de Fernán Núñez y Fuente Obejuna los de la rústica; los de Pueblonuevo del Terrible, Valenzuela, Alarcayos, Peñarroya, Belmez, Blázquez, Villanueva del Rey, Valsequillo y Villaharta las listas cobratorias de la contribución rústica; el de Pozoblanco la matrícula industrial; el de Espejo el padrón de carruajes de lujo y la matrícula industrial; el de Belalcázar los repartimientos sobre las contribuciones de edificios y solares e industrial; el de Cabra el repartimiento de la contribución urbana y el padrón de las cédulas personales, y el de Fuente la Lancha el repartimiento de la contribución urbana, el padrón de las cédulas personales y la lista cobratoria de la contribución territorial.—Cuenta del de Adamuz correspondiente al tercer trimestre del año actual.

Juzgados.—Edictos del de Castro del Río citando a los interesados en la inscripción de bienes solicitada por Rafael Mármoel Cid; del de Córdoba encargando la busca de una yegua y dos mulos que desaparecieron el 26 de Mayo de la finca llamada Quemadillas, de este término, y la de una burra, una rucha y un rucho hurtados el 5 de Octubre del cortijo del Ochavillo, también de este término; del de Aguilar la de doce cerdos, machos y hembras, robados el 26 de Octubre del cortijo Piedras de Varo, del término de Monturque; del de Castro del Río la de un potrero que el 31 de Octubre desapareció del cortijo de Garcealvo, de aquel término; del de Lucena la de una yegua, una potra, un mulo y dos mulas sustraídas el 1.º del actual del cortijo del Rincón, de aquel término; del de Montoro llamando a María Artero; del de Pozoblanco a Antonio Rodríguez Fernández y del de Posadas a Antonio Molina Escobar.

## GRAN CINE:: Gran sección

vermout todos los días, empezando a las seis en punto y terminando a las ocho menos cuarto, exhibiendo un escogido programa cinematográfico.

Precios: Entrada general 10 céntimos. Entrada para niños 0'05. Anfiteatro 0'20. Butacas 0'30.

## GACETILLAS

### La Virgen de los Dolores

La Congregación de las Madres cristianas, canónicamente establecida en la Real Colegiata de San Hipólito, de esta ciudad, celebrará solemnemente en honor de su augusta patrona la Santísima Virgen María de los Dolores, desde el día 16 al 22 del presente mes de Noviembre.

Todas las mañanas, a las nueve, se celebrará Misa cantada.

Todas las tardes, a las cinco y media, después de exponer a Su Divina Majestad, estación mayor, habrá santo Rosario, letanías cantadas, meditación, cánticos y sermón, que predicará el R. P. Francisco Javier Alcalá, S. J. Después habrá motete, reserva y responso.

El domingo 22, en la Misa de las nueve, se tendrá la comunión general, y a continuación, la Misa cantada a toda orquesta.

### Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las personas siguientes:

María Muñoz Obrero, de 70 años, domiciliada en la calle Barberos, sin número, de una herida contusa en la región occipital.

Juan Jiménez Garrido, de 13, habitante en la de Caldereros, 6, de una herida en el dedo índice de la mano derecha causada por mordedura de perro.

José Sánchez Jurado, de 16, que vive en la de Lucano, 13, de una contusión en la región costal izquierda.

### Defunción

Víctima de la enfermedad que desde hace algún tiempo sufría, ayer falleció en esta capital la respetable señora doña María de la Concepción Gallego y Gómez, digna esposa de nuestro estimado amigo el Cónsul de Francia en Córdoba don José Sánchez Muñoz.

La finada fué modelo de esposas y de madres, pues aterroraba todas las virtudes y bondades de la mujer cristiana.

Además poseía excelentes dotes de carácter merced a las cuales captábase la estimación de cuantas personas la trataban.

Acompañamos a sus desconsolados esposo, hijos y demás familia en el profundo dolor que esta irreparable pérdida les ocasiona y pedimos a Dios que conceda un lugar en su Gloria al alma de la finada.

¿Desea V. comer Aceites finos riquísimos? La Oliviera los vende de sus Aclaradoras Grifo por el valor del cosechero. Cister, 4. Se admiren representaciones y administraciones.

### Se vende leche pura de cabra.

### Las bravías

Ana Aguilar Rodríguez, cuyo domicilio se ignora, ha efectuado las hazañas siguientes: en el establecimiento de bebidas de la puerta del Rincón, número 2, arrastró tirándole del cabello a Dolores Marín Membida, arrancándole una buena trenza, pues recorrió una importante distancia; con un guardia municipal que trató de sujetarla, la emprendió a bofetadas y puntapiés y, por último, al presentarse otro guardia para auxiliar a su compañero, fué recibido con los mismos honores que el otro, promoviéndose con tal motivo un tremendo escándalo en plena vía pública.

Cuando la bravía quiso reducirse a la obediencia, los agentes municipales la detuvieron, poniéndola a la disposición del juzgado de instrucción de esta capital.

### Los estudiantes

Ayer se reunió el claustro de profesores del Instituto general y técnico, en vista de un telegrama recibido del Ministro de Instrucción pública respecto a la actitud de los estudiantes, y adoptó diversos acuerdos relacionados con este asunto.

### Denuncia

Ha sido denunciado Hilario Porras, el cual rompió un banco del jardín de San Bartolomé.

### La Caja de Ahorros

El día 15 ingresaron en la Caja de Ahorros 29.851 pesetas por 231 imposiciones, de las cuales eran nuevas 26 y se pagaron 18.088'40 pesetas, a solicitud de 93 imponentes, 17 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

### Rescate

En la posada de San Antón han sido encontrados dos yeguas y una mula, las cuales habían sido hurtadas del cortijo de los Frailes y de la línea de Córdoba a Sevilla, resultando ser sus dueños don Jenaro Monserrat Durán y don José Jiménez y Jiménez.

Al ser interrogado el dueño del expresado mesón, manifestó que un hombre, para él desconocido, las llevó en la mañana del día 13 del actual.

Entregó los referidos semovientes a los citados señores, tan pronto como les fueron reclamados, con el carácter de depositantes, mientras se legaliza la devolución.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado de instrucción de esta capital.

## Dr. Gómez Aguado

Enfermedades de niños

De 4 a 6. Gratuita de 3 a 4. Gondomar, 9.

### El festival de los exploradores

Seguen efectuándose con mucha actividad los trabajos para el festival que a beneficio de los exploradores cordobeses se celebrará en el Gran Teatro el próximo día 29.

### Un zarzillo

En la jefatura de la guardia municipal está depositado un zarzillo que en la calle de la Plata se encontró Andrés Ariza Marín.

### El tiempo

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 25'40.—Idem idem a la sombra, 19'00.—Idem mínima, 05'80.—Idem media, 12'40.—Oscilación 09'00.—Agua de lluvia en milímetros, 0'00.—Agua evaporada en milímetros, 1'80.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en mm. a 0º, 750'50.—Temperatura a la sombra, 06'80.—Idem de termómetro húmedecido, 5'60.—Tensión del vapor, 6'40.—Humedad relativa, 86'40.—Estado del cielo, nuboso.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 145'60.

### El Monte de Piedad

El lunes próximo, día 23 del corriente, se efectuará en este establecimiento la subasta pú-

blica de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales 2.ª y 3.ª durante el mes de Marzo último y que corresponde vender con arreglo a los estatutos de la casa.

El acto empezará a las diez de la mañana.

### LOS MEJORES CAFÉS

Tueste diario

Almacén de coloniales

CAPARRÓS Y COMPAÑIA

### A las señoras

Se encuentra en esta el representante de los Almacenes de Camino, de Sevilla, con todas las novedades.

Hotel Oriente

### Avisos útiles

Contra el estómago el Elixir Saíz de Carlos

—Astracanas y otros tejidos de novedad, gasas, mesalinas, cuellos y pecheros, tules de seda, botones fantasía, cordones, borlas, aplicaciones y cuantos artículos son indicados como novedad para la presente temporada, el mejor surtido y los precios más baratos siempre en «La Sevillana», Letrados, 24.

—4 o 5 gotas de Aceite Oriental dan al cabello el brillo del Esmalte y vuelven estos a su primitivo color (rubio, castaño o negro) si estuviesen canosos.

4 o 5 gotas de Agua Argentina quitan en pocos días las pecas, manchas, arrugas y paño del embarazo, dejando la cara blanca y aterciopelada.

De venta: Centro Técnico Industrial, Córdoba.

—En la pasamanería de Juan Pérez Jiménez, Conde de Cárdenas 16 y García Lovera 7, se realiza un extenso surtido de paraguas, gran novedad, para señora y caballero.—Extenso surtido en pieles.—Precios fijos, reducidosísimos, en todos los artículos.—Ventas al contado.

—Aguas de Vacar.—Véase anuncio 4.ª plana.

### La higiene y el planchado mecánico

Está plenamente demostrado que toda persona cuyos cuellos y puños son lavados y planchados por el sistema arriba indicado no padece de granulaciones en el cuello, lo cual es debido a la gran desinfección que se da a la ropa; además tiene la ventaja de no estropear nada y dejar los cuellos tan blancos y tan perfectos, que parecen nuevos.

Todas las personas que deseen disfrutar de las ventajas de este moderno sistema de lavado y planchado deben mandar sus cuellos y puños a la calle Gondomar, 3, Camisería Inglesa de José Fabra, quien tiene la exclusiva para esta plaza.

Los precios son los siguientes:

Lavado y planchado de un cuello, 10 céntimos.

Idem idem de un par de puños, 10 céntimos.

### Sección Religiosa

Santo de hoy.—La dedicación de la Iglesia de San Pedro y San Pablo en Roma.—Mañana—Santa Isabel, reina de Hungría, y San Ponciano, papa y mártir.

Jubileo circular.—Hoy en la iglesia del convento de Capuchinos, costeado por el Amigo Ilustre señor don Lucas Redondo y su hermana Joña Carmen, por sus difuntos de familia.—Mañana en la misma iglesia, costeado por doña Elisa Barón y Jover, por sus difuntos.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a Nuestra Señora de la O, en la iglesia de Consolación.—Mañana a Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia.

Parroquial de San Francisco.—Todos los días, durante la Misa de ocho y media, se hace el ejercicio del mes de Animas.

Hoy, a las cinco y media de la tarde, cuarto día de la solemne novena que en sufragio de las Almas del Purgatorio ha de celebrarse en referida parroquia: se rezará el santo Rosario, seguirá la plática, que dirá el señor Rector de la parroquia; el ejercicio de la novena; concluyendo con la Reserva de S. D. M. y Responso por los difuntos.

Costeó los gastos de este día de novena don José Jiménez Cauto, por sus difuntos.

Estará expuesta S. D. M. en forma de Jubileo, costeado por don Rafael Ceballos y señora, por sus difuntos.

Los Dolores.—En esta iglesia se celebrará el mes de Animas durante la Misa de las nueve, los domingos en la de diez y media.

Parroquial del Salvador.—La Asociación Josefina tendrá mañana la comunión general, a las ocho y media, en el altar de San José; también se dirán, después, en el mismo altar dos misas rezadas en sufragio por los asociados difuntos. Por la tarde, a las cinco, celebrarán el ejercicio según Estatutos.

La Junta ruega la puntual asistencia.

†

El día 19 estará expuesta Su Divina Majestad en forma de Jubileo en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, por el alma de la Excm. señora Condesa de Torres-Cabrera (q. e. p. d.). Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Las misas que se celebren en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, el día 19, desde las ocho y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Antonio Cabezas González, que falleció el 19 de Noviembre de 1913.

Su desconsolada viuda y demás familia suplican a las personas piadosas lo encomienden a Dios.

†

### Primer aniversario.

Las misas que se celebren en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, el día 19, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Antonio Cabezas González, que falleció el 19 de Noviembre de 1913.

Su desconsolada esposa doña Dolores Vergara, su hermana política doña Rosalía Vergara, sus sobrinos y demás parientes del finado ruegan a sus amigos la asistencia a dicho acto y suplican una oración por su alma.

### Espectáculos

#### TEATRO-CIRCO del GRAN CAPITAN

Cinéma Artístico.

Hoy extraordinario programa, compuesto de dos magníficos estrenos. La película en dos partes y 1100 metros. «Amor sin estimación», y la de 1100 metros, titulada: «La sangre del pobre».

A las ocho y media.

Precios: Palco sin entradas, 2 pesetas.—Butaca con entrada, 0'40.—Anfiteatro con idem, 0'25.—Entrada de palco, 0'40.—Entrada de grada, 0'10.—En estos precios está incluido el impuesto.

## GRAN CINE

Función para hoy.—A las seis de la tarde sección vermouth con un grandioso programa cinematográfico.

Precios para la sección vermouth.—General, 10 céntimos.—Niños, 5.—Anfiteatro, 20.—Butaca, 30. Por la noche.—Estreno de la grandiosa película en dos partes «La sentencia»; despedida de los aplaudidos artistas Flory e Italia-Actis, y debut de los célebres duetistas Ladary-Blanco. Precios: Butaca, 60 céntimos.—Anfiteatro, 30.—General, 15.

### CAFÉ DE COLÓN

Cinematógrafo por el consumo

Todas las noches secciones de películas, con programa variado, dando principio a las ocho y media.

### Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos)

Teléfono número 140.

Plato del día: Riñones de cerdo a la madrileña. Se venden otras del Cantábrico a 1 peseta la docena, cerradas; a 1'50 pesetas docena, abiertas, y a 2 pesetas la docena, al gratén.

### Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)

Teléfono núm. 163

Plato del día: Lengua de cerdo en pepitona. Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante.

## Aceituna de molienda

En los almacenes de San Antonio, de los señores Carbonell y Compañía (Torre de la Malmuerta) se compra, a 26 reales fanega de 50 kilogramos, siendo fruto maduro, limpio, sano, cogido del día, y sin soleo ni mezcla de manzanilla o gordal.

### Isco de orujo

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía, al precio de 11 reales el hectólitro en los almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta) y a 12 reales llevado a domicilio.

### Maiz superior

Para precio y condiciones, Rodríguez Hermas.—Córdoba.

### ¡El ideal de los inyectables hipodérmicos!

#### AUTOINYECTABLE POBLADOR

Medicamentos para inyecciones hipodérmicas perfectamente esterilizados y dosificación exactísima.

No necesitan aparatos ni jeringuillas y tienen la inmensa ventaja de ser nuevo cada aparato inyector.

Económico, pues puede adquirirse únicamente material para una sola inyección. Se ha empleado millones de veces con muy buenos resultados prácticos, de seguridad garantida.

Depositarlos exclusivos para la venta Centro Técnico Industrial María Cristina, 4.—Córdoba

### Maiz

# Ultimas noticias de la guerra

DE CUATRO DE LA TARDE A CINCO DE LA MADRUGADA  
Madrid

## Lo que dice Dato

El Jefe del Gobierno recibió esta mañana a los periodistas y les dijo que, según las noticias recibidas de Santa Cruz de Mudela, el Rey continúa sin novedad y la cacería efectúbase favorablemente por un tiempo hermoso. Añadió que esta mañana estuvo visitándole González Besada y conferenciaron acerca de los debates del Congreso. Anunció que, si esta tarde adelantaba bastante en la Cámara popular la discusión de los presupuestos, mañana se celebraría consejo de ministros y, en caso contrario, efectuaría el jueves.

En cuanto a Marruecos afirmó que no había más novedad sino que continuaban presentándose moros notables de tribus rebeldes para ofrecer la sumisión de estas.

Por último aseguró que carecía de informes de la guerra internacional.

## Las minorías y el presupuesto de Instrucción pública

En una de las secciones del Congreso se reanuda el debate y los jefes de las minorías para tratar del presupuesto de Instrucción pública. La reunión fué muy larga y en ella se llegó a un acuerdo, pues Villanueva y Alvarado dijeron que tenían que consultar con sus jefes la fórmula propuesta.

Dicha fórmula consiste en rebajar los siete millones y medio de aumento pedidos por el Ministro a cuatro millones y medio, autorizando a Bergamín para que los aplique a los capítulos en que los crea más necesarios.

Mañana volverán a reunirse y se cree que llegarán a un acuerdo definitivo.

## Resolución

La «Gaceta» publica una disposición declarando que las Juntas de beneficencia necesitan autorización para seguir pleitos contencioso-administrativos, en toda clase de asuntos.

## Conferencias

El Presidente del Consejo ha conferenciado extensamente con el Ministro de la Gobernación y con el diplomático Colón.

## Un crimen

Esta mañana, en un rincón de la iglesia de Santa Cruz, fué encontrado un niño recién nacido con una herida en el cuello y otra en la nuca, ambas gravísimas.

Ignórase quién sea el autor de este crimen monstruoso.

## Consejo de ministros

El jueves próximo se celebrará consejo de ministros en el palacio de la Presidencia.

## Acto fúnebre

Mañana asistirá Dato a la conducción del cadáver del exministro don Bernabé Dávila a la estación de los ferrocarriles, pues será trasladado a Málaga.

## El proyecto sobre las epidemias

El proyecto de ley relativo a las epidemias leído esta tarde en el Congreso por el Ministro de la Gobernación es una recopilación completa de las instrucciones sobre Sanidad.

Dispone que, en caso de incapacidad de las autoridades locales para evitar el desarrollo de las epidemias, se obligue a intervenir a las autoridades provinciales sanitarias.

Obliga a los Ayuntamientos a tener locales aislados para alojar a los enfermos.

Asimismo declara obligatoria la vacunación antivariólica.

## También crea nuevas tarifas sanitarias.

## Accidente grave

En una casa de la calle de Calatrava ha ocurrido esta tarde un sensible suceso.

Varias mujeres y niños se ocupaban en limpiar una tienda que hay en el citado edificio y, al sacar varias cajas, se hundió el piso, cayendo todos al sótano.

Una mujer y siete pequeños, niños y niñas, resultaron heridos de más o menos gravedad.

## Bergamín disgustado

El Ministro de Instrucción pública está disgustadísimo a causa de la intransigencia de las minorías respecto a la concesión de los aumentos que Bergamín considera indispensables en el presupuesto de su departamento.

## Los atropellos de los alemanes

En la Embajada de Bélgica se ha facilitado una nota en la que se relatan las crueldades que cometen los alemanes con los sacerdotes belgas y los atropellos que realizan en todas las poblaciones donde penetran.

## Reunión de las minorías

Convocados por Cambó se reunieron esta tarde los jefes de las minorías parlamentarias.

Cambó les expuso la necesidad de que no se cierran las Cortes sin tomar acuerdos encaminados, no sólo a remediar la crisis económica, sino también a poner a España en condiciones de aprovechar las circunstancias actuales para el desarrollo del comercio exterior, pues de consentir lo contrario se haría traición al país.

Declaró que consideraba indispensables la actuación de los Bancos de España e Hipotecario, la modificación del estampillado de la Deuda exterior y la aprobación del proyecto de zonas neutrales.

Los jefes de las minorías prometieron su apoyo para que se realicen los deseos de Cambó y le pidieron una nota explicativa con el objeto de someterla a la aprobación de las minorías.

Cambó facilitó en el acto la indicada nota y les citó de nuevo para el jueves a fin de tomar acuerdos.

# LAS CORTES

## SENADO

A las tres cuarenta de la tarde ábrese la sesión en el Senado, presidida por Azcárraga.

En el banco azul únicamente se halla el Ministro de Fomento.

Moles y Angelet vuelven a interesar de Ugarte que resuelva lo más pronto posible el asunto de las aguas de Barcelona.

Matesanz pide que se adopten urgentes medidas para regular la explotación de los yacimientos de sales potásicas.

Le contesta Ugarte en términos análogos a los que empleó en el Congreso al tratar de este asunto.

Elías Molins anuncia una interpelación sobre la crisis vitícola y vinícola.

Suspéndese la sesión.

Al reanudarse léense varios dictámenes, entre ellos el relativo al presupuesto de Gracia y Justicia, y se levanta la sesión.

## CONGRESO

A las tres principia la sesión en el Congreso, bajo la presidencia de González Besada.

En el banco azul están el Jefe del Gobierno y el Ministro de la Gobernación.

Este, de uniforme, sube a la tribuna y lee un proyecto de ley relativo a las epidemias.

Ossorio Gallardo pregunta el criterio del Gobierno sobre la ley de reuniones, refiriéndose a la suspensión del mitin convocado recientemente por los mauristas.

Sostiene que se puede defender en las reuniones públicas la neutralidad y pronunciar conferencias sobre la misma.

Expone su criterio de que las manifestaciones acerca de tal asunto hechas en la Cámara se debieron llevar a la calle.

Pregunta hasta dónde llega en la cuestión de que se trata lo lícito y lo peligroso, pues un Ayuntamiento de España dirigió un telegrama de felicitación a una de las partes beligerantes y en cambio se prohíben los mítins a favor de la neutralidad.

Dato le contesta que cree que la pasión política ciega a Ossorio Gallardo.

Sostiene que el Gobierno siempre ha tratado de apoyarse en la opinión y, en las circunstancias actuales, no ha adoptado medidas extraordinarias, ni siquiera ha suspendido las garantías.

En esto verá su señoría—agrega—que no atentamos contra el derecho de reuniones.

Hoy el Gobierno no se puede apoyar en un partido político, sino en todos.

¿Cree su señoría que hay que hacer propaganda en favor de la neutralidad? Para qué si la opinión unánime la desea y el país entero está interesado en conservarla?

Lo que hay que hacer es respetar a todos los beligerantes.

Tenemos que responder a la confianza que todos han depositado en nosotros y creemos necesario prohibir el mitin a fin de evitar manifestaciones de simpatía en pró de unos u otros beligerantes.

Si el Gobierno hubiera sabido del acuerdo de ese Ayuntamiento a que ha aludido su señoría, no hubiese consentido que enviara la felicitación.

Rectifica Ossorio Gallardo y dice que lamenta que no le satisfagan las explicaciones del Presidente del Consejo.

Corominas protesta contra los abusos que comete la policía en Barcelona con los detenidos y pide que se abra una información.

Sánchez Guerra promete depurar lo que haya respecto a tales denuncias.

Corominas pide que se mejoren las condiciones de los condenados con motivo de los sucesos que ocurrieron en Barcelona durante el año de 1909.

Dato promete atender el ruego.

Barriobero solicita que se aplique con todo rigor la ley al falsificador de la firma del Gobernador de Barcelona, que aparece en el expediente de las aguas.

Entrase en el orden del día.

Empieza el debate del proyecto relativo a los riegos del alto Aragón.

Nougués e Iguas hacen algunas indicaciones.

Les contestan individuos de la comisión dictaminadora.

Ossorio Gallardo expone la importancia de los beneficios que reportará el proyecto.

Suspéndese el debate.

Continúa el examen del presupuesto de Marina.

Maciá sigue en el uso de la palabra.

Pide que se vendan los buques inútiles, como se anunció, y afirma que el actual Gobierno tiene de todo menos de nacional.

Le contesta Argüelles refutando las afirmaciones que ha hecho.

Gómez Chaix combate los gastos originados por las construcciones navales y dice que sólo debemos construir una escuadra que nos sirva para la garantía de nuestros intereses.

Queda en el uso de la palabra, suspéndese el debate y se levanta la sesión.

## Provincias

### El acorazado España

Telegrafían de Pontevedra que, después de permanecer un mes en la bahía de Marín el acorazado España, mañana marchará al Ferrol, donde recogerá una comisión técnica, y luego se dirigirá a alta mar, con el objeto de efectuar experiencias de radiotelegrafía.

### Monederos falsos

En la estación de los ferrocarriles de Murcia ha sido detenido un sujeto llamado Antonio López en el momento de recoger una caja facturada en Totana a nombre de un recluso del penal de Murcia.

La caja contenía monedas de cinco pesetas, falsas, con los bustos de Amadeo y Alfonso XII y algunos billetes del Banco, también falsos.

Además del sujeto nombrado han sido detenidos otros tres, por suponerles cómplices en la falsificación.

## Noticias de Marruecos

### Bombardeo de poblados

El crucero Princesa de Asturias, cumpliendo órdenes del alto Comisario de España en Marruecos y secundado por las baterías de Cudia Federico, ha bombardeado varios poblados rebeldes, causando en ellos grandes daños.

Los moros, desde la playa, tirotearon al barco, sin que le llegaran los proyectiles.

### Sumisiones

Varios moros notables de diversas cabilas rebeldes se han presentado al general Marina para exponerle el deseo que tienen de someterse a España.

Han ofrecido constituir una guardia para evitar las agresiones de otras tribus a los españoles.

Marina ha aceptado la sumisión.

## Extranjero

# LA GUERRA INTERNACIONAL

### Una equivocación

En el Mediterráneo un crucero inglés disparó contra un torpedero que se le acercaba, hudiéndolo.

El crucero creyó que el torpedero era turco, pero resultó griego.

### En favor de Macedonia

Una agencia telegráfica búlgara da cuenta de una reunión pública celebrada para tratar de la situación de Macedonia.

Relatóse el estado aflictivo en que se encuentra y se acordó la unión de todos los partidos políticos para emprender una acción común a fin de liberar a Macedonia de la opresión a que se halla sometida.

Los oradores pidieron a los países neutrales que hagan informaciones de las crueldades que los rusos y los serbios cometen en aquel territorio.

### Un combate

Dicen de Sofía que cerca de Persovo, distrito de Kunsanovo, una banda turco-búlgara combatió durante ocho horas con otra serbia.

Esta tuvo dos oficiales y ciento cuatro soldados muertos.

### Una interpelación

Comunican de Sofía que el Jefe del socialismo búlgaro ha dirigido una interpelación al Presidente del Consejo de ministros sobre la política general del Gobierno de Bulgaria en relación con la guerra.

El Presidente ha pedido un plazo de varios días para contestar, siéndole concedido por la Cámara.

### Impresiones de los indios

El corresponsal de un periódico de Amsterdam da cuenta a este de una visita que ha hecho a las compañías indias africanas que han luchado en las últimas batallas.

Los oficiales describen el viaje diciendo que parecía un cuento de las mil y una noches, sobre todo el paso del Canal de Suez.

El campo de batalla les produjo una impresión indescriptible.

El ruido de los aeroplanos y de las armas de fuego europeas causóles gran pánico.

### La ocupación de Macedonia

Según noticias de Bulgaria, esta nación desea ocupar a Macedonia.

### Una prohibición

Según noticias de Turquía el Gobernador de Pompera ha prohibido que salgan de aquella población los extranjeros que tengan deudas, hasta que las paguen.

Esta medida es contra los aliados, muchos de los cuales han intentado ausentarse.

### Las operaciones en Francia

La comunicación oficial relativa a las operaciones de los ejércitos aliados facilitada esta mañana en Burdeos dice que no ha habido modificación alguna que merezca consignarse.

### Una distinción

Telegrafían de Burdeos que el comandante Messimy, exministro de la Guerra, ha sido nombrado caballero de la Legión de honor por los servicios que prestó en el estado mayor del 14 cuerpo de ejército, demostrando gran valor ante el peligro.

### Servicio suprimido

Ha sido suprimido el servicio de paquetes y giros postales entre Rusia y Escandinavia.

### Preparativos de Suecia

Según noticias de Copenhague, Suecia hace muchos preparativos militares.

Ha formado una escuadrilla de aviadore que cuenta con más de doscientos pilotos.

En dos grandes fábricas se trabaja activamente para la construcción de aeroplanos.

### Expulsión de los chinos

Telegrafían de Ginebra que, según informes de Francfort, todos los chinos residentes en Alemania han recibido orden de regresar a su país.

### Los preparativos de Inglaterra

Comunican de Londres que en la Cámara de los Comunes Asquith dijo que el gasto diario de la guerra era de un millón de libras esterlinas y, calculando que no podrá disminuirse, pidió un crédito de doscientos veinticinco millones de libras con destino al abono de esta clase de atenciones hasta el 31 de Marzo, en el supuesto de que el gasto se eleva al doble.

La Cámara votó por unanimidad dicho crédito, así como un decreto llamando a filas a un millón de hombres.

### Un barco a pique

Oficialmente comunican de La Haya que en East Capelle hizo explosión una mina, echando a pique un barco y pereciendo tres oficiales y tres marinos holandeses.

### Una insurrección

Un periódico de Milán ha recibido noticias de que en Angola ha estallado una insurrección gravísima.

Los portugueses son impotentes para sofocarla.

### El cerco de Cracovia

El periódico de Roma «El Correo de Italia» publica un telegrama de San Petersburgo el cual dice que los rusos han acabado de cercar a Cracovia por el lado Norte.

publica un telegrama de San Petersburgo el cual dice que los rusos han acabado de cercar a Cracovia por el lado Norte.

### Acorazado a salvo

Dicen de Londres que en la Cámara de los Comunes, Churchill, contestando a una pregunta que se le dirigió, dijo que hay fundados motivos para suponer que el acorazado Canapas está a salvo.

### Las operaciones de los aliados

En Burdeos se ha facilitado esta tarde la siguiente comunicación oficial relativa a las operaciones de los aliados:

En Nieuport y delante de Dixmunde la acción de nuestra artillería ha detenido los trabajos que efectuaban los alemanes para contener la inundación.

El enemigo ha debido evacuar parte de sus trincheras que están anegadas.

La infantería alemana inició dos ataques, uno frente a Bischoote y otro al Sur de Ipres, fracasando ambos.

Entre Arschootte y Camil hemos progresado.

Entre Armentieres y La Bassee lucha la artillería.

Sobre el Aisne varias fracciones del ejército alemán intentaron pasar el río por las proximidades de Vaylly, pero no consiguieron su propósito.

Sobre nuestras posiciones de la orilla derecha del Vaylly ha habido un violentísimo cañoneo, así como en la región de Reins.

En Argonna todavía no ha entrado en fuego nuestra infantería.

«Hemos volado con minas varias trincheras enemigas.

En los altos del Mosa y al Sur de Verdun avanzamos en varios puntos.

En la región de Saint Michel ocupamos las primeras casas, que eran el último apoyo de los alemanes sobre la ribera izquierda del Mosa.

En el resto del frente nada ocurre digno de mención.

### Derrota de los rusos

Según informes de Rotterdam los rusos han sufrido una terrible derrota en la región de los Lagos.

Los alemanes les han hecho veintiocho mil prisioneros, apoderándose, además, de setenta ametralladoras y muchos cañones.

### La captura de barcos

En los círculos marítimos de París se dice que el crucero auxiliar Berlin ha llegado a un puerto noruego e intenta dirigirse al Mar del Norte para dedicarse, como el Emden, a la captura de buques mercantes de las naciones aliadas.

### Austriacos y serbios

Según noticias de origen austriaco, siguen librando encarnizados combates las tropas austriacas y serbias y en todos ellos resultan derrotadas las segundas.

### Efectos de una bomba

Dicen de Atenas que la bomba que hizo explosión en Constantinopla en el palacio de Enver-Pachá causó la muerte a cinco oficiales del ejército alemán que estaban esperando que aquel les concediera una audiencia.

### Un Zeppelin destruido

Comunican de Rotterdam que ayer el fuerte

viento reinante arrastró a un dirigible Zeppelin, el cual cayó cerca de Maestrich, Holanda, quedando destruido.

### El Canal de Panamá

Ha sido declarado neutral el Canal de Panamá.

### La invasión de Angola

Según noticias oficiales recibidas en Lisboa, el día 31 de Octubre las tropas alemanas franquearon la frontera de Angola por las inmediaciones de Cuangaz, sosteniendo un vivo fuego con las tropas que la guarnecían.

Ignóranse detalles.

El coronel Rocadas, jefe del cuerpo expedicionario de Portugal, ha enviado refuerzos.

### Alemania y el Canadá

El Embajador de Alemania en New York ha manifestado al Gobierno de los Estados Unidos que carece en absoluto de fundamento la noticia de que los alemanes se propongan atacar al Canadá.

### Ocupación de una ciudad

Telegrafían de San Petersburgo que, después de doce horas de terrible combate, los rusos ocuparon el día 15 del actual la ciudad prusiana de Langezargen, cerca de Taurroggen.

### El parte oficial francés

La comunicación oficial de los ejércitos aliados facilitada a las diez de la noche en Burdeos dice que, según las últimas noticias, el enemigo reanudó los ataques al Este y al Sur de Ipres, sin modificar la situación general.

La impresión es satisfactoria.

Desde hace dos días se nota que progresan los ejércitos aliados sobre Iser, entre Armentieres y Arras, en la región de Argonna y en los altos del Mosa.

## Otras noticias

### Descarrilamiento

El tranvía de Angulema a Ruelle Sur Louvre descarriló, cayendo por un terraplén.

Resultaron seis muertos y veinte heridos.

### La recolección en el Brasil

Este año ha sido excelente la recolección en el Brasil.

Sólo a la exportación se destinarán cuatro millones doscientas mil toneladas de trigo y cuatrocientas mil toneladas de azúcar.

### Las Cámaras portuguesas

El Presidente de la República de Portugal ha firmado un decreto convocando a las Cortes para el 23 del mes corriente.

## Clinica de las enfermedades de los ojos

POR EL LICENCIADO

## Gutiérrez y Sisternes

Médico oculista por oposición de la BENEFICENCIA PROVINCIAL

ALFONSO XIII, 53 (ANTES LICEO.)  
Horas: de una á tres de la tarde.—Para los pobres de ocho á nueve de la mañana.



XXIV ANIVERSARIO

EL SEÑOR

## Don Pedro López y Morales

Falleció el día 19 de Noviembre del año de 1890

R. I. P. A.

Los señores sacerdotes que gusten celebrar el santo sacrificio de la Misa el día 19 del actual, desde las nueve de la mañana en adelante, en la iglesia parroquial de San Pedro, lo aplicarán por el alma de dicho señor.

Sus hijos, hijos políticos y nietos ruegan a sus amigos que lo tengan presente en sus oraciones.</

GARTEIZ HERMANOS, YERMO Y C.<sup>IA</sup>

INGENIEROS

12, Duque de Hornachuelos, 12

CÓRDOBA

Máquinas e instrumentos agrícolas de todas clases. UNICOS IMPORTADORES Y DEPOSITARIOS DE LOS LEGÍTIMOS ARADOS Y REJAS «JANUS» Maquinaria industrial. Legítimos correas Balata-dick.



Marca registrada

Los arados marca JABALI se distinguen por su ligereza en la tracción, que se traduce como es natural en la mejor conservación del ganado, por su esmeradísima y sólida construcción que reduce al mínimo el gasto por reposiciones y final y principalmente por su perfecta labor que deja el terreno en condiciones para más abundantes cosechas. LOS MILER DE ARADOS VENDIDOS SON LA PRUEBA MAS ELOCUENTE DE SUS EXCELENTES CALIDADES.

Productos Mc. GORMICK: SEGADORAS, SEMBRADORAS, GRADAS DE MUELLER, GRADAS DE DUBOIS, RASTRILLOS, PIEZAS DE REPUESTO. Grandes existencias de máquinas SEMBRADORAS A VOLANTE, REPARTIDORAS DE ABONO, ARADOS BRABANT, CULTIVADORES, MOLINOS Y CORTA-FORRAGES, & c.

CATÁLOGOS GRATIS

LA AGRICOLA ESPAÑOLA

Sociedad anónima de Seguros reunidos a cotización fija graduada

Constituida ante el Notario Don Joaquín Volart en 3 de Marzo de 1911, autorizada por R. O. de 25 de Abril del mismo año, y hecho el depósito que previene la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Capital suscrito... 1.000.000  
Id. desembolsado... 325.000

Pedrisco, muerte del ganado caballar, mular, asner bovino. Robo, hurto y extravío de caballerías y reses vacunas. Muerte del ganado de cerja. lanar y cabrio. Transporte del ganado.

Domicilio social y Dirección: Ramba de San José, 32, pral.—Barcelona.  
Representante en esta: José Guevara y Costi, Mayor de San Lorenzo, 159.

Aguas de Vacar

propiedad del

Conde de Torre-Arias

Especialísimas para combatir las Anemias, Clorosis, Diabetes-sacarina, Gota Reumático, Infartos del Hígado y del Bazo, Dispepsia y otras enfermedades. El Depósito se ha trasladado a la calle de San Pablo, sin número, esquina a la plaza del Salvador, donde se vende a 0'30 céntimos la botella, sin casco; para pedidos por cajas en dicho punto o en la Administración calle del Píler, núm. 5.

La Mundial

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Domicilio: MADRID.—Zorrilla, número 11

Capital social... 1.000.000 de pesetas suscrito  
250.000 pesetas desembolsado

Autorizada por Reales Órdenes de 8 Julio 1909 y 1 Abril 1912

Inscripta en el Registro del Ministerio de Fomento.

Efectuados los depósitos necesarios conforme a la Ley de Seguros de 14 Mayo 1908

Seguros mutuos de vida: Supervivencia, Previsión y Ahorro

Seguros de ganados: Robo, hurto y extravío

Delegación de Córdoba: Huerto de San Pablo, núm. 23

Acordado el desembolso de otras 255.000 pesetas.

Aprobado por la Comisaría general de Seguros en 27 de Abril de 1912

No te mueras, sin ver Madrid

VIAJES GRATIS A MADRID

Ida y vuelta. Ferrocarril, transportes de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de 125 PESETAS. TODO COMPRENDIDO: Itinerario completo.—Quince días bien aprovechados en la Villa y Corte.—Turismo Hispano-Americano, que ya tiene más de 80.000 suscriptores en toda América, os ofrece este

REGALO ESTUPENDO

Para pertenecer a nuestra vastísima liga de propaganda de las bellezas de España, basta solo comprar todos los meses un Cheque de Turismo, cuyo importe de una peseta no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Turismo Hispano-Americano, está instalado en local propio y espléndido, en el sitio más céntrico de Madrid, calle de Nicolás María Rivero, núm. 1, principal, esquina a Alcalá, frente al Nuevo Club.

Para disfrutar de los inmensos beneficios que brindamos a usted, le pedimos solo la pequeña e insignificante inversión de 3 céntimos diarios.

Boletín de suscripción

TURISMO HISPANO-AMERICANO

Desea ser miembro de TURISMO HISPANO-AMERICANO, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete a adquirir mensualmente un Cheque de Turismo de una peseta.

Fecha Firma.

Llévese, córtese y envíese a TURISMO HISPANO-AMERICANO (Nicolás Rivero, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido a su favor.

Accidentes del trabajo

La Sociedad «La Estrella» asegura al personal de todas las profesiones, incluso el riesgo de hernias. Seguro especial económico para criados, cocheros y chauffeurs. Pueden hacerse seguros en todos los pueblos de la provincia de Córdoba. Informará el Snd director D. Antonio Conrotte, con oficinas en Córdoba, calle Alfaro, números 28 y 30.

Almacén de salvados

Salvados finos y de hoja para piensos. Servicio a domicilio en cantidades de importancia. Manrique, 8 (junto a la central del Monte de Piedad).—Teléfono núm. 46.

Arrendamiento y venta.—Se hace de dos fincas en la sierra de Córdoba, y se vende una de ellas; como también varas imágenes antiguas. Para tratar, Avenida de Canalejas, 48.

SE ARRIENDA desde el día un piso alto con 4 habitaciones, cocinas, etc., en la calle Conde Arenales, núm. 6. Para tratar, en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, 13.

Se vende ó arrienda. Por temporadas ó años, una casa de recreo amueblada, muy cómoda y agua abundante, en sitio sano y alegre, a cien pasos de la estación de Alcolea, lindando con la carretera general de Madrid, a 10 kilómetros de Córdoba. Para precio y condiciones, Café de la Perla.

ALMONEDA.—Se hace de varios muebles y esteras casi nuevas; paseo de la Rivera, 27, principal. Horas de tarde, de 12 a 4 de la tarde.

DIARIO DE CORDOBA

PERIODICO INDEPENDIENTE

DECANO DE LA PRENSA LOCAL

Suscripción en Córdoba

Por un mes... Pesetas 2

Trimestre... Pesetas 5

Resto de España

Trimestre... Pesetas 6

Extranjero

Trimestre... Pesetas 10

Redacción, Administración e Imprenta

Conde de Gárdenas (antes Letrados) núm 18 y Garcia Lovera, 20

TELÉFONO 184

Extensas informaciones postales y telegráficas

CORRESPONSALES EN TODA LA PROVINCIA

Precios de anuncios: Primera plana, 1 peseta línea.—Segunda, 0'50.—Tercera, 0'25.—Cuarta, 0'10.

Representantes en Madrid, Barcelona, Sevilla y otras poblaciones de España y el Extranjero

Agendas Bailly-Bailliére para 1915

Table listing various agenda products: Agenda de Butefe, MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria, Agenda Culinaria, Agenda de Bolsillo, AGENDA médico-quirúrgica, CARNET ó AGENDA PERPETUA, PARA AGENCIACIONES.

Pedidos: CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIÉRE, Núñez de Bañosa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11.—MADRID

Y en todas las Librerías, Papelerías y Objetos de Escritorio.

La Cordobesa ALMACÉN DE MADERAS

PLAZA DE COLON, 20

TELÉFONO 185

MANUEL RUIZ Y C.<sup>A</sup>

CÓRDOBA

MADERAS EN EXISTENCIAS

Flandes rojo, pino tea y pinos, alamo blanco, chopo del Norte en medianas y rollizo, castaño, chapas de nogal, caoba y otras y molduras de todas clases.

Grandes existencias en pino del país para entablones de maderas y construcciones y postes para líneas telegráficas y telefónicas. Precios económicos



Angel Herrera

Ambrosio Morales, n.º 1.—Córdoba. Agencia de transportes y reclamaciones a los ferrocarriles, bajo la dirección de D. Pedro Mendieta.

Pérdida.—Se ha extraviado un perro podenco del día 12 del corriente, de buena talla, con una raya blanca en la frente, no muy pronunciada, con la punta del rabo blanco, y enveado de las dos orejas, que atiende por Almirante; la persona que lo haya encontrado, puede entregarlo a su dueño en la calle Santa Victoria, núm. 4, y se le gratificará.

Se arrienda un departamento compuesto de tres habitaciones con ciego raso, patio, despensa y cocina independiente; y se hace almoneda de varios muebles. Bataneros, 6, darán razón.

Tos convulsiva

Se cura con la Grindelina del Doctor Fontán. Mejoría visible desde las primeras dosis. Frasco dos pesetas. Representante, Marcos Benavente. Venta en farmacias y droguerías.

OCARIÓN.—Se vende una buena barilina cupé inglés, muy barata, otra barilina landolet cupé, de reciente construcción, con juego de ruedas de goma y otras de hierro, dos guardarruinas limoneras; seis depósitos de barro nuevos, con cubida de unas ochenta arr: bas cada uno, en la mitad de su valor. Pueden verse, «Chalet Armenta», Gran Capitán.

Compro casas en Córdoba, de mil a diez mil pesetas ó doy dinero sobre ellas, en primera ó segunda hipoteca. Escribir, lista de Correos, cédula número 31237, en Madrid.

A los industriales

Carbones grasos, antracitas, coque, benzolas y benzoles, de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya. Para precios y condiciones, diríjase al Agente Regional de la misma Sociedad para la venta de superfos, abonos compuestos y productos químicos. José Canete del Rosal, oficinas, A. Canalejas, 9, Almacenes, Las Margaritas.

ARRENDAMIENTO.—En condiciones muy baratas se hace el de la huerta que existe en la finca de «La Viñuela», al pago de Santo Domingo; también se vende el esquilmo de la naranja. Informarán: Capuchinas, sin número.

Se vende un coche jardinero seminuevo, de cuatro sillas. Podrán dar razón: Montero, número 2, a cualquier hora.

Se venden plantas de granados, naranjos, nísperos, rosales y bojés, en el huerto del Monje Abad, Oampo Santo de los Mártires, número 10.

Funeraria Católica. SERVICIO PERMANENTE. POMPEYOS, NÚM. 7

ALMONEDA.—De una cama de hierro, dos palmeras, una tina con arcajo, un cocheito de mano para niños, nuevo, y cuadros antiguos, Barroso, 1.

ATENCIÓN.—En el establecimiento de comestibles de Francisco Cerero Rodríguez, calle San Fernando, número 117, se expenden los siguientes generos: Aceite 1.º, a 1'10 litro; aguardiente fino, a 0'90; idem perla, a 1'25; idem especial, a 1'75; jabón verde superior, a 0'65 el kilo; azúcar 1.º, a 0'95 kilo; café tueste diario, por el aparato «Heinemann». Se sirve a domicilio desde medio kilo en adelante.

ALMONEDA.—Se hace de muebles de casa, entre ellos un gabinete, un piano, un fonógrafo, un comedor completo, unas puertas de patio y una ventana, sillones, un roper, divanes, una máquina, palmeras, cuadros, un coche elegante, con buen trono de mulas, un bufete; también se vende garbanos, Avenida de Canalejas, núm. 44.

VENTA.—Se hace de un mostrador, estantería y varios objetos para almacen a precios económicos. Puede verse, Almirante, núm. 9, y para tratar, casa de Osuna y Ceballos, Conde del Robledo, 3.

En la calle del Amparo, núm. 21, se arrienda un piso alto, y en la misma una cuadra desde el día; para tratar, en la misma casa.

Almoneda.—Se hace de dos armarios, una cómoda, sillones, persianas, un baño y otros efectos de casa. Horas de tarde, todos los días de 10 de la mañana a cinco de la tarde, calle Barroso, núm. 7.

ARRENDAMIENTO.—Desde el día se arrienda una habitación propia para despacho ó escritorio, y un piso con buenas habitaciones, en la casa núm. 14 de la calle Rodríguez Sánchez. También se arrienda desde el día por temporadas ó por años, un departamento en la hacienda de San Vicente, situada en las proximidades del «Brillante», a poco más de un kilómetro de esta población. Darán razón, Rodríguez Sánchez, 14.

Se venden unas bancas de escuela, pizarras chicas y una muestra propia para establecimiento. Darán razón, Santa María de Gracia, 136.

Se vende un carro mediano en muy buen uso, y la guarnición para la bestia de varas, completamente nueva. Para verlo y tratar, en la calle Mucho Trigo, número 31.

En la calle Sevilla, núm. 17, se arrienda una cochera.

FERNANDO GUIJO Dentista Gondomar sin núm. (donde está la fotografía)